## Presentación

## Natividad FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ\*

I fin principal de este monográfico es, fundamentalmente, servir
de acercamiento a algunos de los
problemas y fenómenos del envejecimiento. Un campo de estudio extremadamente complejo por la estrecha relación entre sus factores (fisiológicos,
psicológicos, sociológicos, ecológicos
etc.) que hacen de él un terreno intelectual y profesionalmente necesario e imprescindible. En este número de la revista tratamos de reflejar, pues, aquellos
aspectos que consideramos de interés
a la hora de abordar investigaciones e
intervenciones en el área de vejez.

Nunca hasta estos últimos años se ha dedicado tanto tiempo a este problema. Hoy muchas disciplinas estudian el fenómeno por el desarrollo de su investigación en la ciencia, así como por la presión socio-demográfica. La demografía más significativa del Siglo XX fue el incremento de la categoría de adultos de edad avanzada, de mayores. En este sentido, George Minois, en su Historia de la vejez (1987), dice: "De ser marginal, el anciano está en trance de convertirse en la especie más común de ciudadano. Sociólogos, psicólogos, médicos se dedican aten-

tamente a sus problemas específicos, los economistas se inquietan por el volumen de las pensiones, y los demógrafos se asustan ante las pirámides invertidas de edades que prometen, para el Siglo XXI, países con arrugas"

Esta idea del mundo que viene nos lleva a pensar que cada tipo de organización socio-económica y cultural es responsable de la imagen de sus ancianos cuando la sociedad parte de la vejez vivida y adapta la realidad a sus necesidades; es así como se da un paso importante en la aproximación a la imagen real del anciano.

Los mayores desafían las generalizaciones. Muchos son activos y competentes, están en plenas facultades mentales; otros están en declive. La diversidad y las diferencias individuales son el sello del envejecimiento en nuestros días.

En Cuadernos de Trabajo Social nos acercarnos a esta diversidad con 11 artículos, que representan la variedad temática de este campo.

En el primer artículo, Susana Khel Wiebel y J. Manuel Fernández Fernández analizan las dimensiones actuales y las proyecciones para los pró-

<sup>\*</sup> Profesora titular de Trabajo Social en la E.U.T.S. de la U.C.M.

ximos cincuenta años del envejecimiento de la población europea, además de algunas de las principales teorías e investigaciones sociológicas sobre la vejez.

Amparo Almarcha Barbado y su equipo presentan una investigación sobre Envejecimiento, natalidad y empleo: Cambios demográficos del Nuevo Milenio, realizada en la Facultad de Sociología de la Universidad de A Coruña, donde imparten sus clases.

El siguiente artículo de María Teresa Sancho Castiello y otros, contiene una selección de datos sobre salud, pensiones, situación económica, actitudes y opiniones de las personas mayores en España. Los datos están recogidos de la reciente publicación del Imserso "Las personas mayores en España. Informe 2.000" que ha sido realizada por estos mismos autores.

Aníbal Puente Ferreras escribe sobre la evolución de las alteraciones de la memoria en las personas mayores y enfermos de Alzheimer, y de cómo los trabajadores sociales, ante esta realidad, deben prepararse para asumir responsabilidades en los equipos gerontológicos.

El Equipo de la Unidad de Memoria del Ayuntamiento de Madrid nos habla de las distintas intervenciones (rehabilitación, estimulación, entrenamiento) que realizan en el campo de los mayores y de los programas de formación que imparten, tanto en la comunidad autónoma de Madrid como en otras comunidades.

Amparo Porcel Mundó plantea los retos del Trabajo Social en la atención asistencial a los mayores en el presente y futuro próximo. Analiza la aportación del modelo de Trabajo Social Centrado en el Cliente, que potencia a la persona mediante el ejercicio de sus derechos.

El artículo de Carmen Prados Sebastián está centrado en el Servicio de Ayuda a Domicilio de Fuenlabrada, población cercana a Madrid, y sus retos ante los cambios demográficos y sociales. Propone una nueva organización para mejorar la relación serviciousuario, especialmente en los mayores con dependencia.

Casimiro González Delgado describe los servicios dedicados a los mayores, también en Fuenlabrada, y realiza una crítica de los aspectos políticos y técnicos de coordinación, con especial atención a la coordinación socio-sanitaria. Señala los objetivos comunes de los Servicios Sociales y de los Servicios de salud en el Plan de Mayores de la Comunidad Autónoma de Madrid.

En noveno lugar, Mónica Neches y otros, de la Agencia Madrileña para la Tutela de Adultos presentan una exhaustiva información sobre los cometidos de ésta Agencia, su estructura y funcionamiento, así como los programas de intervención de esta institución tan novedosa.

El artículo de María Luisa Delgado Losada versa sobre intervención psico-social en residencias para personas mayores. Expone diferentes programas, y refleja la labor de los distintos profesionales para prestar una atención de calidad a las personas que allí residen.

Julia Núñez de la Fuente y su equipo analizan una experiencia grupal integradora entre un grupo de pacientes crónicos del servicio de Salud Mental y otro grupo de la Residencia de Personas Mayores del distrito de Carabanchel, Madrid. Explican los objetivos del programa, la colaboración interinstitucional y la participación profesional mediante el trabajo en equipo.

Por último, Gloria Núñez y Alicia Cerón nos informan sobre el proyecto de trabajo en grupos con mujeres cuídadoras en un equipo de Atención Primaria del INSALUD.

Agradecemos la colaboración de todos los autores que han hecho posible este número de nuestra revista.

Natividad FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ